



Consorcio Latinoamericano

sobre Militarización,
Seguridad Ciudadana
y Democracia

Brochure del Encuentro Presencial
Santa Marta, Colombia

Agosto 2025

Racional

La militarización de la seguridad pública en América Latina es un fenómeno creciente y que está adquiriendo nuevas expresiones en varios de nuestros países. La tendencia al sobreuso de las fuerzas armadas genera preocupación tanto por sus efectos en el aumento de las violencias y las violaciones a los derechos humanos como en el debilitamiento de las instituciones civiles, la erosión del Estado de derecho y la vigencia de la democracia.

En este sentido, la militarización forma parte de una preocupación más amplia respecto a la ineeficacia de las políticas de seguridad en curso y el uso político de ese fracaso para justificar la necesidad de ampliar aún más los poderes del Estado, limitar derechos y libertades de las personas y apoyar la consolidación de políticas y/o regímenes cada vez más autoritarios. Por ello, detenerse para analizar tanto las causas como los efectos de la militarización, así como de otros fenómenos más amplios como la securitización de las agendas políticas de nuestros países, es clave para enfrentar los desafíos presentes y futuros de la región.

Conscientes de esta necesidad, en 2024 México Unido Contra la Delincuencia A.C. (MUCD), con el apoyo de la Fundación Ford y las Fundaciones para una Sociedad Abierta (OSF), lanzó la presente iniciativa con el interés de analizar la militarización desde una perspectiva regional. La intención fue crear un espacio de diálogo más duradera desde donde plantear preguntas e hipótesis que puedan coadyuvar a devolver la primacía civil a la conducción y ejecución de las políticas de seguridad, y a contrarrestar las pulsiones autoritarias que desde la seguridad, están ganando terreno en nuestros países.

Así, el Consorcio Latinoamericano sobre Militarización, Seguridad Ciudadana y Democracia nace con los objetivos puntuales de

1. Generar un entendimiento común sobre los procesos de militarización presentes en la región, identificando tanto los factores y actores que los impulsan, como los impactos que producen en nuestros países; y
2. Visibilizar las experiencias u oportunidades regionales de resistencia frente a este fenómeno, destacando las medidas o controles específicos que pueden establecerse para mitigarlo, así como los enfoques alternativos que pueden proponerse desde la sociedad civil y la academia para transitar hacia políticas de seguridad más efectivas y apegadas a los principios civilistas, democráticos y de derechos humanos.

En un primer momento, el Consorcio se conformó con un grupo motor compuesto por individuos y organizaciones que, durante un año, se enfocaron a analizar, desde una perspectiva crítica, la magnitud del fenómeno en 5 países seleccionados y a identificar sus elementos habilitadores. Conforme las discusiones fueron avanzando, este grupo encontró también áreas temáticas clave para seguir construyendo un entendimiento regional del estado de la militarización y articular agendas más amplias de control social que permitan restablecer un mínimo de conducción civil sobre la seguridad pública. Destacan: la existencia y efectividad de controles civiles al uso de las fuerzas armadas, la transparencia y rendición de cuentas y el empoderamiento económico de las fuerzas armadas o emprendedorismo militar.

Durante este tiempo, se reparó también en la necesidad de avanzar esta conversación en clave regional sin perder de vista las particularidades que guardan los distintos procesos en cada país. En este sentido, la descripción de la militarización observada en los contextos seleccionados se reconoció, en algunos casos, como parte de fenómenos aún más amplios como el de la securitización de la agenda política, y en otros como un componente presente desde la génesis del sector seguridad. Sin embargo, pese a las diferencias, el Consorcio ratificó que la participación de las fuerzas armadas en tareas de seguridad pública es problemática y las más de las veces tiende a exacerbar o al menos perpetuar los problemas de seguridad que le dieron origen.

Finalmente, la reflexión de este año sirvió para identificar los distintos estados y expresiones del fenómeno de militarización en los casos específicos de Brasil, Chile, Colombia, El Salvador y México. Así, se pudo identificar la presencia de fenómenos de militarización directa, como en el caso de El Salvador y México; indirecta, más centrada en la militarización de las policías, como sucede en los casos de Brasil, Chile e incluso Colombia; y de militarización del sector seguridad en su conjunto, como en cierto sentido ilustra el caso colombiano y, al menos en el ámbito federal, parecería secundar el caso mexicano. De estos análisis fue posible desprender también la necesidad de profundizar en otras conversaciones como la mitigación del militarismo civil que aqueja a toda la región o la posibilidad de construir gobernanza civil y emprender reformas democráticas de nuestros sectores de seguridad, más allá de solo proponer el establecimiento de más y mejores controles civiles a las fuerzas armadas.

Hacia adelante, la profundización del entendimiento sobre los casos donde la militarización ya genera importantes riesgos para el Estado de derecho y la democracia nos abre la posibilidad de seguir dialogando y entender sus implicaciones más allá de la seguridad. Específicamente los casos mexicanos y salvadoreño, que vieron ya extendida la militarización a otras áreas del quehacer gubernamental, nos demandan entender cómo la presencia militar en áreas como la provisión de servicios o la distribución de bienes públicos alterarán la interacción ciudadano-gobierno, la calidad gubernamental y la representación. Esto será el centro del segundo año de trabajo.

Integrantes del grupo motor

El grupo motor del Consorcio Latinoamericano sobre Militarización, Seguridad Ciudadana y Democracia quedó inicialmente integrado por personas expertas, organizaciones e instituciones académicas de Brasil, Colombia, Chile, El Salvador y México. Específicamente, de Brasil se integraron los colegas del Fórum Brasileiro de Segurança Pública (FBSP) y el Laboratório de Análise da Violência (LAV); para el caso de Colombia, las organizaciones que se sumaron fueron la Fundación Ideas para la Paz (FIP) y la Fundación Paz y Reconciliación (Pares). En el caso de Chile, contamos con la participación de Lucía Dammert, Profesora-Investigadora de la Universidad de Santiago de Chile y Pascual Cortés, Doctorando de la London School of Economics and Political Science. De El Salvador, participa el Instituto de Derechos Humanos de la Universidad Centroamericana Simeón Cañas (Idhuca) y por parte de México, se integró México Unido Contra la Delincuencia (MUCD), organización que actúa también como secretariado técnico.



Brasil:

- Fórum Brasileiro de Segurança Pública
- Laboratório de Análise da Violência (LAV)



Colombia:

- Fundación Ideas para la Paz (FIP)
- Fundación Paz y Reconciliación (PARES)



Chile:

- Lucía Dammert, Profesora-Investigadora de la Universidad de Santiago de Chile
- Pascual Cortés, Doctorando London School of Economics



El Salvador:

- Instituto de Derechos Humanos de la Universidad Centroamericana Simeón Cañas (Idhuca)



México:

- México Unido Contra la Delincuencia (MUCD)



Fórum Brasileiro de Segurança Pública

Sitio web: <https://forumseguranca.org.br>

El Foro Brasileño de Seguridad Pública (FBSP) es una organización no gubernamental, apartidaria y sin fines de lucro dedicada a la construcción de un ambiente de referencia y cooperación técnica en el área de Seguridad Pública. La organización está formada por investigadores, científicos sociales, gestores públicos, policías federales, civiles y militares, operadores de justicia y profesionales de organizaciones de la sociedad civil que, juntos, contribuyen a transparentar la información sobre la violencia y las políticas de seguridad y a encontrar soluciones basadas en evidencias.

David Marques

Doctor en Sociología por la Universidad Federal de São Carlos (2021) y coordinador de proyectos del Foro Brasileño de Seguridad Pública. Es licenciado en Ciencias Sociales por la Universidad Federal de São Carlos (2011) y máster en Sociología por la Universidad Federal de São Carlos (2014). Está interesado en temas relacionados con la gestión de la delincuencia y la violencia por parte de las instituciones estatales en el ámbito de la seguridad pública y la justicia penal. Desde 2012 es miembro del Grupo de Estudio sobre Gestión de Violencia y Conflictos (GEVAC/UFSCar).

Manoela Miklos

Doctora en Relaciones Internacionales en el Programa de Postgrado San Tiago Dantas (UNESP, UNICAMP y la PUC-SP). Fue asesora especial para el Programa para América Latina de Open Society Foundations y actualmente es Investigadora senior en FBSP.



Laboratório de Análise da Violência (LAV)

Sitio web: <https://lav-uerj.org/es/>

Creado en 2002, el Laboratorio de Análisis de la Violencia (LAV) es un programa de enseñanza, investigación y extensión vinculado al Instituto de Ciencias Sociales (ICS) y al Programa de Posgrado en Ciencias Sociales (PPCIS) de la Universidad Estatal de Río de Janeiro. Su foco central es la producción de conocimiento aplicado en las áreas de seguridad pública, violencia/criminalidad y justicia/derechos humanos. Paralelamente a sus actividades de investigación, la LAV mantiene un diálogo permanente con diversas agencias estatales y de la sociedad civil a nivel nacional e internacional, prestando asesoría técnica y actuando directamente en los debates públicos sobre los temas en los que actúa.

Ignacio Cano

Doctor en sociología con especialización en psicología social por la Universidad Complutense de Madrid en 1991, con una tesis que recibió un premio nacional del Centro de Investigación Sociológica de España ese año. Es catedrático de sociología de la Universidad Estatal de Río de Janeiro y es miembro fundador del Laboratorio de Análisis de Violencia (LAV) de la misma universidad. En los últimos años ha trabajado como investigador, consultor y evaluador de numerosos proyectos de seguridad pública y derechos humanos en Brasil y en varios países de América Latina.



COLOMBIA

Fundación Ideas para la Paz (FIP)

Sitio web: <https://ideaspaz.org>

La Fundación Ideas para la Paz (FIP) es un centro de pensamiento y acción independiente creado en 1999 por empresarios colombianos. Hoy es uno de los centros de estudios más relevantes del país en los campos de paz y seguridad. En la actualidad, la FIP cuenta con cuatro agendas de trabajo: conflicto y seguridad, construcción de paz, gobernanza, y conducta empresarial responsable. La FIP también ha realizado análisis significativos relacionados sobre las instituciones del Sector Defensa en Colombia; por ejemplo: Monitor del uso de la fuerza letal en América Latina y el Caribe Colombia 2024, Liderazgo civil y transformación de la Policía: recomendaciones para la gobernanza de la seguridad, Civilizar la seguridad ciudadana: recomendaciones de política pública, entre otros.

Andrés Felipe Preciado

Director de Seguridad y Conflicto de la FIP. Polítólogo de la Universidad Nacional de Colombia (sede Medellín). Magíster en Gobierno y Políticas Públicas de la Universidad EAFIT. En el sector público, ha sido Subsecretario Operativo de Seguridad de Medellín y Jefe de Planeación de la Secretaría de Seguridad de Bogotá. Ha sido docente en la Universidad Nacional y en la Universidad EAFIT.

Catalina Miranda Aguirre

Coordinadora de Seguridad Ciudadana y Crimen Organizado de la FIP. Internacionalista de la Universidad del Rosario y candidata a magíster en Políticas Públicas de la Universidad de los Andes. En el sector público ha sido asesora del Ejército y la Policía Nacional, y coordinó la línea de convivencia y seguridad ciudadana del Departamento Nacional de Planeación. Profesora asistente de la Universidad de los Andes.



COLOMBIA

Fundación Paz y Reconciliación (Pares)

Sitio web: <https://www.pares.com.co>

La Fundación Paz y Reconciliación (Pares) es una organización con 11 años de existencia como Think Thank en Colombia, que además trabaja en desarrollo de capacidades en instituciones y comunidades y comunicación para la incidencia en temas estratégicos de la realidad nacional colombiana, incluyendo seguridad y convivencia, conflicto armado y procesos de paz, gobernabilidad y democracia. Actualmente uno de nuestros objetivos para nuestro plan a 4 años es la contribución a alternativas no militaristas para la seguridad como reto principal de la democracia en la región.

Laura Bonilla

Licenciada en Ciencias Políticas y magíster en Estudios Políticos. Experta en estudio de conflictos, violencias organizadas, patrones de violencias y mediación de paz.

Isaac Morales

Polítólogo de la Universidad Nacional de Colombia. Sus temas de interés son en materia de convivencia y seguridad ciudadana, cuenta con cinco años de experiencia investigativa y docente en partidos políticos y sistema electoral colombiano; también tiene dos años de experiencia en investigación asociada a la seguridad urbana y convivencia ciudadana.



EL SALVADOR

Instituto de Derechos Humanos de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas

Sitio web: <https://www.uca.edu.sv/idhuca>

El Instituto de Derechos Humanos (Idhuca) pertenece a la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas; el principal objetivo del Idhuca es contribuir a que se garantice el respeto a los derechos humanos, a través del uso de las instituciones estatales por parte de las personas y los grupos que buscan soluciones justas a sus problemas. El instituto también investiga y propone a la sociedad y al Estado medidas para garantizar el respeto de la dignidad humana. Para eso, cuenta con un área de investigación que monitorea las noticias relacionadas con la situación de derechos humanos en el país, elabora editoriales radiofónicos para YSUCA, así como artículos para el periódico Co Latino y la revista ECA.información sobre la violencia y las políticas de seguridad y a encontrar soluciones basadas en evidencias.

Roberto López

Sociólogo, con grado de maestría otorgado por la Universidad de Costa Rica. Fue Jefe del Departamento de Sociología y Ciencias Políticas de la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas, de El Salvador. Miembro del Comité Directivo del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO). Docente e investigador en temas como democracia y territorios, políticas públicas, prevención de violencia y cultura de paz. Actualmente se desempeña como Coordinador del Observatorio de Derechos Humanos del Idhuca.



Lucía Dammert

Profesora en la Universidad de Santiago de Chile, reconocida por su experiencia en diversas áreas de investigación social. Sus intereses académicos abarcan una amplia gama de temas, que incluyen la violencia urbana, la desigualdad urbana, la reforma policial, la participación comunitaria y la intersección entre el crimen y las políticas públicas en América Latina. Su extenso cuerpo de trabajo se distingue por numerosos libros y publicaciones en prestigiosas revistas internacionales.

Además de sus contribuciones académicas, Lucía Dammert ha desempeñado roles clave en posiciones asesoras como la de Jefa de Asesores del Presidente de Chile de marzo a octubre de 2022. Ha realizado asesoría a múltiples gobiernos entre los que destacan Chile, Argentina, Perú y México. Se desempeñó además como asesor experto en el Departamento de Seguridad Pública de la Organización de los Estados Americanos y como Consultor del Banco Interamericano de Desarrollo, Banco Mundial, Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo, CAF, entre otros organismos regionales y multilaterales. Ha sido miembro de la Junta Directiva de UNIDIR (United Nations Institute for Disarmament Research), del Directorio del Centro de Pensamiento Espacio Público, de la División Américas de Human Rights Watch. En la actualidad es miembro del directorio Asuntos del Sur, Fundación Ciudadano Inteligente, Fundación por una carrera y Fundación Base Pública.

Pascual Cortes

Doctorando en Derecho por la LSE. Es licenciado en Derecho por la Universidad de Chile y tiene una maestría en Derecho por la LSE. Su investigación busca explorar cómo las instituciones policiales construyen su identidad institucional y en qué medida este proceso se vincula con la construcción e imaginación del Estado-nación. A través de Chile como caso de estudio, el proyecto también busca contribuir a responder preguntas sobre la naturaleza y el rol de la policía, así como su relación con la ley y la constitución.



México Unido Contra la Delincuencia (MUCD)

Sitio web: <https://www.mucd.org.mx>

México Unido Contra la Delincuencia A.C. (MUCD) es una organización de la sociedad civil compuesta por ciudadanos activistas que buscan construir un país más seguro, más justo y en paz. A lo largo de sus 27 años de historia, la organización ha diseñado e implementado cientos de proyectos de alto impacto social enfocados, entre otros, en: 1) la orientación a víctimas del delito 2) la promoción de la cultura de la legalidad y el Estado de derecho 3) la conducción de ejercicios de auditoría social de la autoridad, particularmente aquella encargada de procurar justicia 4) la prevención de la violencia y la mejora de la convivencia comunitaria 5) el litigio estratégico en materia de derechos humanos y 6) el análisis de ciertas políticas de seguridad y justicia que, por su carácter punitivista o militarista, tienen impactos negativos sobre las personas, sus comunidades y las instituciones.

Lisa Sánchez

Maestra en Gestión Pública y Gobernanza por la London School of Economics, maestra en Ciencia Política por la Universidad Sorbona y licenciada en Relaciones Internacionales por el Tecnológico de Monterrey y el Instituto de Estudios Políticos de París. Es Directora General de México Unido Contra la Delincuencia, organización de la sociedad civil con más de 20 años de experiencia en materia de seguridad ciudadana, justicia y política de drogas e innumerables proyectos de empoderamiento comunitario, prevención de la violencia y la delincuencia y auditoría social del sistema de justicia penal. Anteriormente, trabajó para la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas de la Organización de Estados Americanos (OEA) y se ha desempeñado como asesora para distintos gobiernos como México, Colombia y Uruguay, así como para la Sociedad Internacional del SIDA, con sede en Ginebra, Suiza. Dentro de la administración pública, colaboró con diversas dependencias de México. Desde la sociedad civil, ha colaborado en distintas iniciativas en materia de drogas, equidad de género, salud pública, juventud y participación política. Es autora de diversas publicaciones, colaboradora regular de distintos medios de comunicación. Es miembro del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales, COMEXI.



Cristina Reyes

Directora de Litigio Estratégico en MUCD. Es licenciada en Derecho por el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) y especialista en Sistema Acusatorio en México por la Escuela Libre de Derecho. Defensora de los derechos de la infancia y de las mujeres. Trabajó en la implementación del sistema penal acusatorio en México. En MUCD ha litigado casos contra la militarización y la criminalización de las personas usuarias de cannabis.

Jonathan De Vicente

Licenciado en Relaciones Internacionales por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) de la UNAM. Cuenta con estudios de Maestría en Derechos Humanos por la Universidad Iberoamericana y es Maestro en Cooperación Internacional para el Desarrollo por el Instituto Mora. Ha colaborado en la Secretaría de Relaciones Exteriores, el INE y en la SEDATU en donde ha dado seguimiento a la agenda internacional en materia de derechos humanos e igualdad de género. Es profesor de asignatura en la FCPyS de la UNAM en el área de política exterior. Actualmente, es Director de Incidencia Política en MUCD.

Gerardo Álvarez

Investigador del área de Incidencia Política. Licenciado en Derecho por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). Ha litigado sobre Derechos Humanos y derecho administrativo/regulatorio, con especial énfasis en el juicio de amparo y el procedimiento contencioso administrativo. Ha realizado investigación y análisis sobre seguridad ciudadana, política de drogas, militarización y temáticas afines.

Daniela Cuéllar

Licenciada en Ciencias Políticas y Administración Pública por la UNAM y egresada de la especialidad en Estudios de Género en la misma institución. Le interesa el análisis de políticas públicas desde una perspectiva de derechos humanos, género e interseccionalidades.



Participantes del encuentro

Más allá del grupo motor, y como consumación de este año de trabajo constante, el Consorcio busca integrar a otros individuos, organizaciones e instituciones académicas para que participen regularmente de este espacio de diálogo y lo enriquezcan con sus perspectivas y trayectorias de país. Para lograrlo, el grupo motor extendió la invitación a participar de este primer encuentro presencial a otras 22 personas de países como Argentina, Bolivia, Guatemala, Ecuador, Honduras, Nicaragua, Panamá, Perú, República Dominicana y Venezuela.

Esperamos poder contagiar a las y los participantes de este encuentro, del entusiasmo e interés que quienes integramos el grupo motor tenemos por seguir trabajando una agenda que consideramos crucial no solo para la construcción de mejores y más efectivas políticas de seguridad, sino para la estabilidad y consolidación democrática de América Latina.

Sean todas y todos ustedes bienvenidos.

Sobre el Encuentro Regional

El primer encuentro presencial del Consorcio busca ser un espacio de reflexión seguro en el que se puedan compartir los insumos producidos durante el primer año de trabajo para completarlos y validarlos, abrevando de la experiencia de otros países y de otras perspectivas. Con ello, buscamos expandir el entendimiento común que tenemos sobre el fenómeno, tanto en términos de tendencias, actores, implicaciones y posibilidades de cambio, como en términos de momento histórico y circunstancias reales de cada país. Asimismo, el encuentro busca generar conversaciones donde, sin perder el sentido de realidad, se identifiquen áreas, estrategias o acciones concretas que permitan: fortalecer los controles civiles sobre las fuerzas armadas y el sector seguridad, marcar límites claros a la expansión del poder militar o desmilitarizar paulatinamente funciones civiles que hoy son desempeñadas por instituciones castrenses.

Objetivos específicos del encuentro:

1. Generar un entendimiento común sobre los procesos de militarización/securitización identificando actores clave e impactos en la región.
2. Identificar los principales riesgos y daños de los procesos de militarización/securitización en nuestros países, así como las agendas o acciones concretas con las que podemos mitigarlos.
3. Alcanzar acuerdos o conclusiones básicas que permitan informar la elaboración de productos específicos tanto para orientar la toma de decisión de actores políticos -hacia la no militarización o la desmilitarización-, como para facilitar la participación de otros actores sociales en el debate y la articulación de esfuerzos colectivos por la seguridad.

Identificar áreas de colaboración y trabajo común, tanto dentro como fuera del Consorcio, que fortalezcan los esfuerzos regionales por reducir los riesgos y daños de la militarización, dentro y fuera del ámbito de la seguridad.

Datos logísticos:

Fecha:	24 al 27 de agosto de 2025
Lugar:	Hotel Irotama, Santa Marta, Colombia



Estructura general del Encuentro

Hora	Domingo 24 de agosto 2025	Lunes 25 de agosto 2025	Martes 26 de agosto 2025	Miércoles 27 de agosto 2025
09:00 – 09:30		Inauguración	Recapitulación Día 1	
09:30 – 10:00				
10:00 – 10:30		1 ^a sesión	5 ^a sesión	
10:30 – 11:00				
11:00 – 11:30		Receso	Receso	
11:30 – 12:00				
12:00 – 12:30		2 ^a sesión	6 ^a sesión	
12:30 – 13:00				
13:00 – 13:30				
13:30 – 14:00		Comida	Comida	
14:00 – 14:30				
14:30 – 15:00		Dinámica de activación	Dinámica de activación	
15:00 – 15:30				
15:30 – 16:00		3 ^a sesión	7 ^a sesión	
16:00 – 16:30				
16:30 – 17:00		Receso	Receso	
17:00 – 17:30				
17:30 – 18:00		4 ^a sesión	8 ^a sesión	
18:00 – 18:30				
18:30 – 19:00	Cóctel de Bienvenida		Clausura	
19:00 – 19:30		Libre		
19:30 – 20:00			Libre	

Salida de
participantes



Día 1

Domingo 24 de agosto de 2025

Horario	Actividad
08:00-18:00	Llegada de participantes Registro: Lobby del Hotel Irotama
18:00-20:00	Cóctel de bienvenida Lugar: Playa del Hotel Irotama Mensaje de bienvenida: <ul style="list-style-type: none">• Lisa Sánchez, MUCD• Ursula Sánchez, Open Society Foundations• Melissa Gómez, Ford Foundation
20:00-22:00	Cena Lugar: Libre (a elegir entre los restaurantes El Búho, Luruaco, Piso 12, Chiaro Di Luna, La Bufetería y Cocos del Hotel Irotama).

Día 2

Lunes 25 de agosto de 2025

Horario	Actividad
09:00 - 09:30	Sesión introductoria Presentación del Consorcio y los objetivos del Encuentro Ponente: Lisa Sánchez, México e Ignacio Cano, Brasil
09:30 - 11:00	Sesión 1 - Estado de la militarización de la seguridad pública: los casos de Brasil, Chile, Colombia, El Salvador y México Ponentes: <ul style="list-style-type: none">• Ignacio Cano, Militarización de la seguridad pública en Brasil• Lucía Dammert, Fuerzas Armadas en la seguridad pública en Chile• Catalina Miranda, Securitización de la agenda pública en Colombia• Roberto López, Autocracia, seguridad pública y DDHH en El Salvador• Gerardo Álvarez, La militarización de la seguridad pública en México a 2025 Modera: Laura Bonilla, Colombia



11:00 - 11:30	Pausa café
11:30 - 13:00	<p>Sesión 2 - Estado de la militarización de la seguridad pública: los casos de Ecuador, Honduras, Nicaragua y Venezuela</p> <p>Ponentes:</p> <ul style="list-style-type: none"> Renato Andrés Rivera Rhon, Militarización, narcotráfico y Estado en Ecuador Mirna Flores, Militarización, Estado de excepción y autocratización en Honduras Elvira Cuadra, Militarización, represión y dictadura en Nicaragua Juan Andrés Antillano, Militarización del Estado y la sociedad en Venezuela <p>Modera: Ignacio Cano, Brasil</p>
13:00 - 14:30	Almuerzo
14:30 - 15:00	<p>Dinamizador - Opinocracia</p> <p>Facilitación: Catalina Miranda, Colombia</p>
15:00 - 16:30	<p>Sesión 3 - Los riesgos y daños de la militarización en nuestros países</p> <p>Ponentes:</p> <ul style="list-style-type: none"> Isaac Morales, Colombia. Militares, conflicto interno y narcotráfico: efectos sobre el crimen organizado, la violencia y la gestión de la seguridad Zaira Navas, El Salvador. Militares en seguridad pública: efectos sobre el estado de derecho, las instituciones civiles y la desviación de presupuestos públicos Estefanía Vela, México. Militares en seguridad interior y seguridad pública: efectos sobre grupos específicos, uso de la fuerza y violencia letal Lisa Sánchez, México. Militares hasta en la sopa: efectos sobre la transparencia, la rendición de cuentas y el empoderamiento económico militar. <p>Modera: Lucía Dammert, Chile</p>
16:30 - 17:00	Pausa café
17:00 - 18:00	<p>Sesión 4 - Esbozando el escenario regional: pasado, presente y futuro de la militarización y la construcción de seguridad en América Latina</p> <p>Ponentes:</p> <ul style="list-style-type: none"> Rut Diamint, Argentina. A 10 años de la problematización del nuevo militarismo en AL y a 5 de la hipótesis de “América Latina remilitarizada” ¿Qué ha cambiado? Marcos Robledo, Chile. A 5 años del “nuevo” militarismo civil ¿Qué perspectivas se esbozan para la región? <p>Modera: Lisa Sánchez, México</p>



Día 3

Martes 26 de agosto de 2025

Horario	Actividad
09:00 - 09:30	<p>Ejercicio de valoración y jerarquización de daños Facilita: Jonathan De Vicente (Méjico)</p>
09:30 - 11:00	<p>Sesión 5 - Militares ¿dónde sí y cómo sí? ¿dónde no y cómo no? (o cómo logramos el doble objetivo de mejorar la seguridad y mitigar los daños de la militarización)</p> <p>Facilitadores:</p> <ul style="list-style-type: none">• Estefanía Vela, México. Intervención de fuerzas armadas en seguridad pública ¿por qué no? Pero si va a suceder ¿con qué controles civiles y para qué?• Nicolás Antonio Zevallos Trigoso, Perú. Intervención de fuerzas armadas en materia de crimen organizado transnacional, ¿limitar la participación a la inteligencia y cooperación internacional o abrirla al combate frontal de las organizaciones?• Josefina Reynoso, República Dominicana. ¿Cómo separar seguridad pública y defensa? ¿cómo ocuparse de la doctrina y el sector defensa desde lo civil? <p>Modera: Isaac Morales, Colombia</p>
11:00 - 11:30	<p>Pausa café</p>
11:30 - 13:00	<p>Sesión 6 - Posibilitar otras políticas de seguridad (pública, ciudadana, civil, democrática)</p> <p>Ponentes:</p> <ul style="list-style-type: none">• Rodrigo Peña, México. Los principios básicos de mejores políticas de seguridad• Gabriela Reyes, Bolivia. ¿Cómo construir mejores capacidades en el sector civil, fuera de las lógicas militaristas? Desarrollo policial, inteligencia e investigación• Jairo García, Colombia. El reto de desarrollar políticas de seguridad ciudadana y convivencia en entornos urbanos.• Elvira Cuadra, Nicaragua. ¿Qué aprendimos de los procesos de pacificación y desmovilización que nos sea útil para construir paz y otras políticas de seguridad? <p>Modera: Cristina Reyes, México</p>
13:00 - 14:30	<p>Almuerzo</p>



14:30 - 15:00	Dinamizador- Walk and talk Facilitación: Daniela Cuéllar, México
15:00 - 16:30	<p>Sesión 7 - Desmilitarizar y democratizar la seguridad</p> <p>Ponentes:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Marcos Robledo, Chile. Desmilitarizar lo civil • Laura Bonilla, Colombia. Hacia una gobernanza civil del sector seguridad • Arlene Tickner, Colombia. Raza, género y desmilitarización • Thiago Rodrigues, Brasil. Vidas militarizadas ¿tiene sentido seguir hablando de un tiempo y un espacio militarizado? <p>Modera: Andrés Preciado, Colombia</p>
16:30 - 17:00	Pausa café
17:00 - 18:30	<p>Sesión 8 - El futuro del Consorcio</p> <p>Ponentes:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Catalina Niño, Colombia. Oportunidades para la articulación regional • Lisa Sánchez, México. El futuro del Consorcio <p>Modera: Roberto López, El Salvador</p>
17:00 - 18:30	<p>Sesión de cierre – Recapitulación del encuentro</p> <p>Ponente: Lisa Sánchez, México</p>



Listado de participantes

Consorcio Latinoamericano sobre
Militarización, Seguridad Ciudadana
y Democracia



Andrés Preciado

Colombia

Polítólogo de la Universidad Nacional de Colombia (sede Medellín) y magíster en Gobierno y Políticas Públicas de la Universidad EAFIT. En materia de seguridad ha trabajado en el sector público en la Secretaría de Seguridad y Convivencia de la Alcaldía de Medellín como subsecretario operativo de seguridad y subsecretario de planeación de la seguridad, fue también Jefe de Planeación de la Secretaría de Seguridad, Convivencia y Justicia de Bogotá. En el sector académico, ha trabajado como docente de cátedra en la Universidad Nacional, en la Escuela de Humanidades de la Universidad EAFIT en su Centro de Análisis Político, igualmente como jefe de gestión de proyectos de la línea de seguridad y justicia del Centro de Valor Público de la Universidad EAFIT. En el sector privado fue Asesor de Seguridad y Paz de la Cámara de Comercio de Bogotá e investigador del programa Innovations for Poverty Action (IPA). Actualmente es el Director del Área de Conflicto y Seguridad de la Fundación Ideas para la Paz (FIP).



Aram Barrera

México

Asesor en incidencia con amplia experiencia en sociedad civil, gobierno y organismos internacionales, enfocado en promover la democracia, la justicia y los derechos humanos en América Latina.

Correo:
aram.barra@opensocietyfoundations.org

Internacionalista por la UDLA México y maestro en política y administración pública por New York University y University College London.





Arlene Tickner

Colombia

Soy profesora titular de la Facultad de Estudios Internacionales, Políticos y Urbanos de la Universidad del Rosario. Anteriormente, trabajé más de dos décadas como profesora titular en la Universidad de los Andes, y también fui profesora e investigadora de la Universidad Nacional de Colombia. Además de mis actividades académicas, soy columnista de El Espectador.

Correo:

arlene.tickner@cancilleria.gov.co



Catalina Miranda

Colombia

Internacionalista de la Universidad del Rosario, Magíster en Políticas Públicas de la Universidad de los Andes. Actualmente se desempeña como Coordinadora de Seguridad Ciudadana y Crimen Organizado de la Fundación Ideas para la Paz (FIP). En el sector público, trabajó como asesora e investigadora del Comando de Transformación del Ejército Nacional y la Oficina de Planeación de la Policía Nacional en proyectos relacionados con relaciones cívico-militares, memoria histórica, cooperación internacional, política pública sectorial, modernización de doctrina, entre otros. Coordinó los asuntos de Convivencia y Seguridad Ciudadana de la Dirección de Justicia, Seguridad y Defensa del Departamento Nacional de Planeación. Ha sido becaria del Programa “Countering Transnational Organized Crime” del George C. Marshall.

Correo:

cmiranda.contratista@ideaspaz.org





Correo:
catalina.nino@fes.de

Catalina Niño

Colombia

Catalina Niño Guarnizo tiene 20 años de experiencia en análisis político y coordinación de proyectos sobre paz, seguridad y dinámicas de violencia en Colombia y América Latina, desde una perspectiva de derechos humanos. Su trayectoria se ha construido en escenarios nacionales y regionales que articulan actores sociales, institucionales y políticos para incidir en políticas públicas a través de procesos de diálogo, generación de conocimiento y trabajo en red, con un enfoque de construcción de paz y defensa de los derechos humanos como pilares fundamentales de la seguridad.

Desde 2010, se desempeña como coordinadora de proyectos en la Fundación Friedrich Ebert en Colombia (Fescol) y como coordinadora del Centro Regional de Paz y Seguridad de la FES para América Latina.

Es psicóloga de la Universidad Nacional de Colombia y magíster en Relaciones Internacionales de la Pontificia Universidad Javeriana. Cuenta con formación adicional en facilitación de diálogos, comunicación política y estándares internacionales sobre empresas y derechos humanos. Habla español, inglés y francés.



Correo:
c.reyes@mucd.org.mx

Cristina Reyes

México

Directora de Litigio Estratégico en MUCD. Es licenciada en Derecho por el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) y especialista en Sistema Acusatorio en México por la Escuela Libre de Derecho. Defensora de los derechos de la infancia y de las mujeres. Trabajó en la implementación del sistema penal acusatorio en México. En MUCD ha litigado casos contra la militarización y la criminalización de las personas usuarias de cannabis.





Daniela Cuellar

México

Licenciada en Ciencias Políticas y Administración Pública por la UNAM y egresada de la especialidad en Estudios de Género en la misma institución. Le interesa el análisis de políticas públicas desde una perspectiva de derechos humanos, género e interseccionalidades.

Correo:

d.cuellar@mucd.org.mx



Elvira Cuadra

Nicaragua

Socióloga nicaragüense. Licenciada en Sociología por la UCA de Nicaragua y Maestría en Sociología por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO), sede de Ecuador. Cuenta con más de 20 años de experiencia en temas como: el proceso político y los cambios en la cultura política en Nicaragua, análisis de los conflictos y las políticas de seguridad en Nicaragua y Centroamérica, y movimientos sociales y actores emergentes en Nicaragua y Centroamérica.

Fue investigadora asociada del Centro de Investigaciones de la Comunicación (CINCO) y directora del Instituto de Estudios Estratégicos y Políticas Públicas (IEEPP), cerrados arbitrariamente en 2018 junto a otras organizaciones sociales. Exiliada en Costa Rica desde 2018 donde reside desde entonces, en 2023 la despojaron de su nacionalidad junto a otras 93 personas. Actualmente es directora del Centro de Estudios Transdisciplinarios de Centroamérica (CETCAM).

Correo:

direccion@cetcam.org





Estefanía Vela Barba

México

Correo:
evela@intersecta.org

Estudió la Licenciatura en derecho en el Instituto Tecnológico Autónomo de México y la maestría, también en derecho (LL.M.), en la Universidad de Yale, en donde está desarrollando su doctorado en derecho (J.S.D.). Su investigación doctoral está enfocada en el uso del derecho penal para proteger los derechos de las mujeres en México. Actualmente, es la Directora Ejecutiva de Intersecta, una organización feminista que se dedica a la investigación y promoción de políticas públicas para la igualdad. Fue responsable del Área de Derechos Sexuales y Reproductivos del Centro de Investigación y Docencia Económicas, donde, además de impartir materias fijas, ha podido participar en otros diplomados, cursos y talleres a los que la han invitado diversas instituciones, dentro y fuera del Distrito Federal. Sus intervenciones se tienden a enfocar en la desigualdad de género (en general); la evolución de la familia (especialmente los cambios en relación al matrimonio entre personas del mismo sexo); los derechos de las personas LGBTI; y la discriminación en el empleo. También he impartido conferencias sobre estos temas (o sus derivados).



Gerardo Álvarez

México

Correo:
g.alvarez@mucd.org.mx

Investigador del área de Incidencia Política. Licenciado en Derecho por el Instituto Tecnológico Autónomo de México (ITAM). Ha litigado sobre Derechos Humanos y derecho administrativo/regulatorio, con especial énfasis en el juicio de amparo y el procedimiento contencioso administrativo. Ha realizado investigación y análisis sobre seguridad ciudadana, política de drogas, militarización y temáticas afines.





Ignacio Cano

Brasil

Doctor en sociología con especialización en psicología social por la Universidad Complutense de Madrid en 1991, con una tesis que recibió un premio nacional del Centro de Investigación Sociológica de España ese año. Es catedrático de sociología de la Universidad Estatal de Río de Janeiro y es miembro fundador del Laboratorio de Análisis de Violencia (LAV) de la misma universidad. En los últimos años ha trabajado como investigador, consultor y evaluador de numerosos proyectos de seguridad pública y derechos humanos en Brasil y en varios países de América Latina.



Issac Morales

Colombia

Isaac Morales: Polítólogo y Magister en Políticas Públicas de la Universidad Nacional de Colombia. Coordinador de la Línea de Democracia y Gobernabilidad y Co-Coordinador de la Línea de Seguridad, Paz y Derechos Humanos de la Fundación Paz y Reconciliación - PARES Colombia, actualmente es Director del Observatorio Departamental de Convivencia y Seguridad Ciudadana del Departamento de Magdalena - ODEC; docente Ocasional de la Facultad de Derecho, Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional de Colombia. Ha sido asesor y consultor en materia de convivencia y seguridad ciudadana en diversas instituciones del gobierno nacional.





Jairo García Guerrero

Colombia

Polítólogo con una destacada trayectoria en seguridad y políticas públicas. Especialista en Gobierno y Políticas Públicas de la Universidad de los Andes, con un énfasis en la gerencia de proyectos de cooperación público-privada para el desarrollo de políticas en áreas clave como el buen gobierno, la seguridad ciudadana, la convivencia y la justicia.

Su experiencia incluye cargos de alta responsabilidad en el sector seguridad. Se ha desempeñado como viceministro para la Estrategia y Planeación en el Ministerio de Defensa y como director para la Prevención del Crimen y la Violencia en la Fundación Panamericana para el Desarrollo. Además, ha sido secretario de Seguridad, Convivencia y Justicia de Bogotá, director de Seguridad Ciudadana en la Secretaría de Gobierno de Bogotá y director de Seguridad Ciudadana de la Cámara de Comercio de Bogotá.

Actualmente, es secretario de Seguridad y Justicia de Cali, cargo desde el cual ha impulsado importantes avances en seguridad y convivencia ciudadana. Durante su gestión, Cali logró en 2024 la reducción más significativa en la tasa de homicidios de los últimos 30 años, cerrando el año con 946 casos.



Jonathan De Vicente

México

Licenciado en Relaciones Internacionales por la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) de la UNAM. Cuenta con estudios de Maestría en Derechos Humanos por la Universidad Iberoamericana y es Maestro en Cooperación Internacional para el Desarrollo por el Instituto Mora. Ha colaborado en la Secretaría de Relaciones Exteriores, el INE y en la SEDATU en donde ha dado seguimiento a la agenda internacional en materia de derechos humanos e igualdad de género. Es profesor de asignatura en la FCPyS de la UNAM en el área de política exterior. Actualmente, es Director de Incidencia Política en MUCD.



Correo:

j.devicente@mucd.org.mx



Josefina Reynoso

República Dominicana

Ejecutiva senior con extensa formación académica en temas de seguridad y defensa, relaciones internacionales y política estratégica; con amplia y demostrada experiencia profesional en la asesoría para formulación y aplicación exitosa de políticas públicas orientadas a la reducción de la inseguridad. Paralelamente, cuenta con una fuerte orientación profesional hacia la alta gerencia, la construcción de propuestas y la gestión de equipos de trabajo.



Correo:
lisa@mucd.org.mx

Lisa Sánchez

México

Maestra en Gestión Pública y Gobernanza por la London School of Economics, maestra en Ciencia Política por la Universidad Sorbona y licenciada en Relaciones Internacionales por el Tecnológico de Monterrey y el Instituto de Estudios Políticos de París. Es Directora General de México Unido Contra la Delincuencia, organización de la sociedad civil con más de 20 años de experiencia en materia de seguridad ciudadana, justicia y política de drogas e innumerables proyectos de empoderamiento comunitario, prevención de la violencia y la delincuencia y auditoría social del sistema de justicia penal. Anteriormente, trabajó para la Comisión Interamericana para el Control del Abuso de Drogas de la Organización de Estados Americanos (OEA) y se ha desempeñado como asesora para distintos gobiernos como México, Colombia y Uruguay, así como para la Sociedad Internacional del SIDA, con sede en Ginebra, Suiza. Dentro de la administración pública, colaboró con diversas dependencias de México. Desde la sociedad civil, ha colaborado en distintas iniciativas en materia de drogas, equidad de género, salud pública, juventud y participación política. Es autora de diversas publicaciones, colaboradora regular de distintos medios de comunicación. Es miembro del Consejo Mexicano de Asuntos Internacionales, COMEXI.





Lucía Dammert

Chile

Correo:
lucia.dammert@gmail.com

Lucía Dammert es profesora titular en la Universidad de Santiago de Chile, reconocida por su experiencia en diversas áreas de investigación social. Sus intereses académicos abarcan una amplia gama de temas, que incluyen la violencia urbana, la desigualdad urbana, la reforma policial, participación comunitaria y la intersección entre el crimen y las políticas públicas en América Latina. Su extenso cuerpo de trabajo se distingue por numerosos libros y publicaciones en prestigiosas revistas internacionales.

Además de sus contribuciones académicas, Lucía Dammert ha desempeñado roles clave en posiciones asesoras como el de Jefa de Asesores del Presidente de Chile de marzo a octubre de 2022. Ha realizado asesoría a múltiples gobiernos entre los que destacan Chile, Argentina, Perú y México. Se desempeñó además como asesor experto en el Departamento de Seguridad Pública de la Organización de los Estados Americanos y como Consultor Banco Interamericano del Desarrollo, Banco Mundial, Programa de Naciones Unidas para el Desarrollo, CAF, entre otros organismos regionales y multilaterales. Ha sido miembro de la Junta Directiva de UNIDIR (United Nations Institute for Disarmament Research), del Directorio del Centro de Pensamiento Espacio Público, de la División Américas de Human Rights Watch. En la actualidad es miembro del directorio Asuntos del Sur, Fundación Ciudadano Inteligente y Fundación por una carrera.

En el ámbito global, fue miembro del Consejo Asesor sobre Asuntos de Desarme del Secretario General de las Naciones Unidas desde 2017 hasta 2021 y Global Fellow en el Woodrow Wilson Center for Scholars de 2013 a 2024.





Laura Bonilla Pinilla

Colombia

Licenciada en Ciencias Políticas y magíster en Estudios Políticos. Experta en estudio de conflictos, violencias organizadas, patrones de violencias y mediación de paz.

Correo:

laura.bonilla@pares.com.co



Lucila Gabriela Reyes Rodas

Bolivia

Consultora internacional y asesora de políticas públicas con más de 10 años de experiencia liderando iniciativas de alto impacto en seguridad ciudadana, política de drogas y gobernanza del sector justicia/seguridad. Ha asesorado a Ministros de Gobierno de Bolivia y trabajado con agencias de la ONU y organismos internacionales en proyectos sobre crimen organizado, reforma policial y prevención de la violencia. Fue Directora Ejecutiva General del Observatorio Boliviano de Seguridad Ciudadana y Lucha contra las Drogas dirigiendo la producción de evidencia e investigaciones sobre seguridad en Bolivia. Licenciada en Criminología y Sociología de University of Maryland y Master en Administración Pública de Columbia University en Nueva York.

Correo:

gabriela.reyes@gmail.com





Marcos Robledo Hoecker

Chile

Correo:

marcosrobledohoecker@gmail.com

Profesor de la Facultad de Gobierno de la Universidad de Chile. Especialista en política exterior, relaciones civiles y militares, seguridad internacional, seguridad y género. Ha sido asesor de Política Exterior y Defensa de la Presidenta de la República Michelle Bachelet (2006-2010), Subsecretario de Defensa de Chile (2014-2018) y consultor de ONU Mujeres en Chile en el área de Mujer, Paz y Seguridad (2020-2025). Ha sido coordinador de la Red Latinoamericana de Seguridad Incluyente y Sostenible de la Friedrich Ebert Stiftung (2019-2021), y coordinador del Grupo de Trabajo sobre militarización y relaciones cívico-militares de la Fundación Carolina (2021-2023). Sus publicaciones más recientes son “Militarización, militarismo y democracia: ¿nuevas tendencias en América Latina?”, editado con Francisco Javier Verdes-Montenegro, Madrid, Fundación Carolina, 2023; y “América Latina y la gobernanza global y regional sobre ciberseguridad”, Bogotá, Friedrich Ebert Stiftung, Red de Seguridad Incluyente, 2023. Periodista graduado en la Universidad de Chile, y Master of Arts in National Security Affairs, Naval Postgraduate School, CA.





Correo:
mirna.floresg@gmail.com

Mirna Lizeth Flores Girón

Honduras

Es investigadora del Centro de Estudios para la Democracia (CESPAD), investigadora asociada al Centro de Documentación de Honduras (CEDOH), profesora del Departamento de Sociología de la Universidad Nacional de Honduras (UNAH). Fue coordinadora de los Estudios de Posgrados de la Facultad de Ciencias Sociales (2011-2018). Posee la Maestría en Sociología por la UNAM y el doctorado en Ciencias Sociales realizado de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO Centroamérica).

Sus líneas de especialización incluyen militarización, democracia, seguridad ciudadana, violencia y seguridad. Colaboró como miembro de la comisión editora en diversas revistas de la región, entre ellas la revista de Estudios Centroamericanos (ECA), la Revista Latinoamericana de Estudios de la Paz y el Conflicto. Es miembro del Consejo Académico de FLACSO-Honduras.



Correo:
nicolas@criminologia.pe

Nicolas Antonio Zevallos Trigoso

Perú

Criminólogo, especializado en gestión de asuntos públicos en crimen y violencia. En más de 20 años de experiencia, ha integrado, asesorado y dirigido medio centenar de proyectos de investigación y gestión para el control del delito en instituciones públicas y agencias internacionales. Ha sido funcionario de alta dirección en entidades estatales relacionadas con el control del delito. Es docente de Metodología de la Investigación y Criminología, así como autor de medio centenar de publicaciones académicas en sus áreas de especialización. Es el Fundador y Director de Asuntos Públicos del Instituto de Criminología.





Correo:
renato.rivera@usal.es

Renato Andres Rivera Rhon

Ecuador

Renato Rivera es investigador, consultor y profesor especializado en crimen organizado. Es PhD en Estado de Derecho y Gobernanza Global por la Universidad de Salamanca y posee una destacada trayectoria en la dirección de investigaciones y proyectos enfocados en la prevención del crimen organizado en América Latina.

Como parte de su labor profesional, fundó el Observatorio Ecuatoriano de Crimen Organizado, consolidándose como un referente clave en el análisis del crimen organizado en su país. Actualmente, se desempeña como investigador senior en la Iniciativa Global contra el Crimen Organizado (GITOC).



Correo:
rlopez@uca.edu.sv

Roberto López

El Salvador

Sociólogo y filósofo. Docente e investigador en la Universidad Centroamericana José Simeón Cañas (UCA de El Salvador), adscrito a la Facultad de Ciencias Sociales y Humanidades y a la Facultad de Posgrados. Representante de Centroamérica en el Comité Directivo del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), para el período 2025-2028. Coordinador el Observatorio Universitario de Derechos Humanos de la UCA.





Rodrigo Peña González

México

Correo:
rpena@colmex.mx

Doctor en Ciencias Sociales y Humanidades por el Instituto de Historia de la Universidad de Leiden (Países Bajos) y miembro del Sistema Nacional de Investigadora e Investigadores de México. Obtuvo la maestría en Estudios Políticos y Sociales y la licenciatura en Relaciones Internacionales, ambos por la UNAM y con mención honorífica. Entre 2020 y 2022, realizó una estancia posdoctoral en El Colegio de México, donde actualmente es investigador y Director Ejecutivo del Seminario sobre Violencia y Paz. Ha sido consultor para la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, y ha impartido docencia a nivel licenciatura y posgrado en El Colegio de México, el ITAM, la Universidad Iberoamericana, el Tec de Monterrey y la Universidad de Monterrey.



Rut Diamint

Argentina

Correo:
rutd@utdt.edu

Profesora, investigadora, especialista en seguridad internacional, defensa, cuestiones militares.

Entre 2003 y 2005, fue asesora del Ministerio de Defensa de la República Argentina. Fue investigadora en el "Program Creating Communities in the Americas" coordinado por el Woodrow Wilson Center for International Scholars, con sede en Washington DC y en el National Democratic Institute. Diamint fue visiting professor en la Universidad de Columbia y obtuvo diversas becas para sus investigaciones (Fulbright, Woodrow Wilson International Center for Scholars, programa PIF del gobierno canadiense, Tinker Foundation, Comisión de Naciones Unidas para los Estudios sobre la Paz y "US Studies Center for US-Mexican Studies", de la Universidad de California en San Diego). Fue miembro del Advisory Board on Disarmament Matters que asesora al Secretario General de las Naciones Unidas. Fue consultora en: Fundación Arias para la Paz y el Progreso Humano (Costa Rica), PROCIVIL, IADB, Ford Foundation, "the Washington Office on Latin America".





Santiago Aguirre

México

Abogado egresado de la Universidad de Monterrey y Licenciado en Estudios Humanísticos por la misma institución educativa. Maestro en Derechos Humanos y Democracia por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO). Ha trabajado por más de 20 años en la promoción y defensa de los derechos humanos desde la sociedad civil, en organizaciones como CADHAC de Monterrey, Nuevo León; el Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro Juárez (Centro Prodh) en Ciudad de México; y el Centro de Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, en Tlapa, Guerrero. Entre 2019 y 2025 fue Director del Centro Prodh. Se ha desempeñado también como docente en diversas universidades.



Thiago Rodrigues

Brasil

Thiago Rodrigues es doctor en Relaciones Internacionales por la Pontifícia Universidad Católica de São Paulo y profesor asociado del Departamento de Estudios Estratégicos y Relaciones Internacionales del Instituto de Estudios Estratégicos de la Universidad Federal Fluminense. Además de numerosos artículos académicos y proyectos de investigación, su poesía experimental es franca y literal, con un lenguaje muy superficial.





Melissa Gómez Hernández

Colombia

La Dra. Melissa Gómez Hernández es oficial de programas en la oficina de la Región Andina de la fundación en Bogotá, donde lidera la concesión de subvenciones relacionadas con la paz y la mitigación de la polarización.

Correo:
m.gomez@fordfoundation.org



Sarita Ruiz Morato

Colombia

Magíster en Relaciones Internacionales y especialista en Pensamiento Sistémico por MIT, su experiencia abarca temas como la gobernanza de recursos naturales, los derechos de las comunidades sobre la tierra, la participación ciudadana, fortalecimiento organizativo e innovación.

Correo:
s.ruiz@fordfoundation.org

Su trayectoria también incluye su contribución al Instituto de Gobernanza de Recursos Naturales desde su puesto como Oficial de Programa para el equipo de América Latina, centrándose en la transición energética justa, minerales críticos, género y estrategias de monitoreo, evaluación y aprendizaje. Actualmente, Sarita apoya al equipo de Ford Foundation en la implementación de estrategias y conexión con las líneas globales de la fundación, así como en la investigación, análisis y desarrollo de estrategias.





Úrsula Sánchez Solano

México

Especialista en Políticas Públicas y consultora en temas de género e inclusión. Con más de 12 años de experiencia en el diseño, implementación y evaluación de proyectos y políticas, así como en recaudación de fondos. Apasionada de las relaciones de género y trabajar a favor de la igualdad sustantiva. Mis temas de interés son: combate a la pobreza, democracia, política de drogas, salud pública, gobernanza y participación social.

Correo:

ursula.sanchez@opensocietyfoundations.org



Zaira Navas

El Salvador

Más de 25 años de experiencia como defensora de derechos humanos; comprometida con la justicia y la verdad. Especialista en gerencia pública, experiencia y formación en seguridad ciudadana, derechos de la niñez y la adolescencia, género, justicia juvenil y derechos de las personas privadas de libertad. Estudios de derecho constitucional.

Correo:

zaira.navas@cristosal.org



